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EDUCACIÓN: 
 
 

Estatal: 
 
“Inicia IEBEM contratación de 270 maestros” 
Un total de 270 maestros de primaria, serán contratados a partir del lunes por el Instituto de Educación Básica del Estado de 
Morelos (IEBEM), para cubrir los vacíos que dejaron los profesores que están en trámite de jubilarse, anunció el titular del 
organismo, Aroldo Aguirre Wences, quien informó que los nuevos docentes saldrán de aquellos que hicieron examen de 
oposición hace algunos meses. Tras las quejas de padres de familia por la falta de maestros en escuelas públicas, 
principalmente del municipio de Jiutepec, el funcionario explicó que se está haciendo una tarea de reorganización y 
reordenamiento de los maestros, luego de que a partir del movimiento magisterial se tuvieron que hacer algunos cambios, 
más porque el proceso de jubilación no se hizo en su momento. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Mónica González). 
 
“Aplicarán prueba PISA a estudiantes de 49 planteles de Morelos” 
Estudiantes de 49 planteles de secundarias y de nivel medio superior de Morelos participarán en la prueba de evaluación 
internacional denominada: “PISA”, efectuada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), 
que se aplicará en 68 países el próximo 24 de marzo. El secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez, indicó que 
la realización de dicha prueba se adelantó por determinación del comité a nivel internacional, pues se había anunciado que 
se realizaría en el mes de abril. Apuntó que en ella participarán en un 70 por ciento alumnos de nivel medio superior y el 30 
por ciento de secundarias, pues está dirigida a jóvenes de 15 años de edad. 
La Unión de Morelos, p.15, (Tlaulli Preciado); Diario de Morelos, p.4 (Verónica Bacaz)  y la Jornada Morelos, p.11, 
(Kathia Jasso). 
 
“Treinta maestros despedidos; 36 más fueron reinstalados” 
Finalmente el Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) sometió a proceso administrativo a un total 
de 56 docentes por el conflicto magisterial, sin embargo 30 fueron rescindidos y de ese total, a la fecha, sólo se han 
registrado tres demandas laborales. Así lo informó el responsable del área jurídica del organismo, José Luis Reyes Macedo, 
quien comentó que a los 36 restantes se les concedió la reinstalación bajo compromiso de no repetir las faltas que se les 
imputaban. El funcionario indicó que no hay más que tres demandas laborales que les han sido notificadas por la Junta 
Local de Conciliación y Arbitraje (JLCyA), que corresponden a trabajadores de las oficinas centrales del instituto y una 
demanda más de amparo que promovió una profesora del subsistema de educación indígena. 
La Unión de Morelos, p. 15, (Tlaulli Preciado). 
 
“Escuelas particulares no incrementarán sus colegiaturas” 
La Asociación de Propietarios de Escuelas Particulares (Apepa) acordó establecer mecanismos de apoyo a la economía de 
padres de familia, como el no incrementar sus colegiaturas, elevar el número de becas o crear sistemas de pagos diferidos 
de colegiaturas para evitar la deserción de estudiantes por la situación financiera que enfrenta el país. 
La Unión de Morelos, p.14, (Tlaulli Preciado) y El Regional del Sur, www.elregional.com.mx (Roberto Heredia). 

 
“Homenaje hoy a Gutiérrez Vega en CCU” 
Escritor, diplomático y poeta, Hugo Gutiérrez Vega ha acumulado una destacada trayectoria en el mundo de las letras. 
Miembro del Seminario de Cultura Mexicana y actual director de La Jornada Semanal, Gutiérrez Vega recibirá hoy por la 
tarde un homenaje en el Centro Cultural Universitario, a través de la Dirección de Difusión Cultural de la UAEM.  Nacido el 
11 de febrero de 1934 en Guadalajara, Jalisco; Hugo Gutiérrez Vega estudió la licenciatura en Derecho en la UNAM, Letras 
inglesas en Michigan, Letras italianas en la Universidad de Roma y Sociología de la comunicación en Londres. Como 
miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano, ha sido Consejero cultural en Roma, Londres, Madrid y Washington; 
embajador en Grecia y concurrente en Líbano, Chipre, Rumania y Moldavia. Asimismo, realizó trabajos especiales para la 
UNESCO en Irán y la Unión Soviética. 
La Jornada Morelos, p.14,  (Jorge Sifuentes). 
 
“Niegan pago a jubilados en Morelos” 
La Secretaría de Educación y el Instituto de Educación Básica de Morelos desacataron un fallo del Tribunal Estatal de 
Conciliación y Arbitraje que ordenó pagar a 2 mil 300 profesores jubilados 50 millones de pesos correspondientes a los 
aguinaldos de dos años, denunció hoy Arturo Vázquez Rojas, abogado de los ex trabajadores. El defensor relató que el 
grupo de ex docentes demandó en 2004 a ambas dependencias el pago de 50 días de aguinaldo, prestación que dejaron de 
percibir del gobierno federal después de la descentralización educativa efectuada en 1992, pues a partir de ese año el 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) sólo les pagó 40 días de aguinaldo. 
Mediante movilizaciones lograron que el Congreso local emitiera un acuerdo mediante el cual se solicitó al gobierno del 
estado pagar los 50 días de aguinaldo a los demandantes, además de que a partir de 2005 se hiciera ese pago a todos los 
jubilados de este sector para que cobraran los 90 días. Como el mandato del Poder Legislativo no fue atendido, en 2004 los 
jubilados interpusieron una demanda contra la Secretaría de Educación. 
La Jornada, p.27, (Rubicela Morelos). 
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Nacional: 
 
“La SEP, sin propuestas concretas para mejorar la educación: SNTE” 
El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) no eludirá el compromiso que adquirió con el presidente 
Felipe Calderón para el cumplimiento de la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE), aun con los obstáculos, 
descalificaciones, “raspones y golpeteos” que las propias autoridades del sector han dado al gremio, aseguró el secretario 
general de la organización, Rafael Ochoa Guzmán. En entrevista, denunció que es la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) la que ha estancado varios temas del pacto por la enseñanza, pues los funcionarios federales carecen de propuestas 
concretas al respecto, y acusó a la dependencia de “inflar” las cifras sobre las exigencias del magisterio nacional en la 
negociación salarial de 2009, con el propósito de descalificar al gremio. 
La Jornada, p31, (Emir Olivares Alonso). 
 
“Difieren Vázquez Mota y el Inifed en cifras sobre remodelación de escuelas” 
La titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Josefina Vázquez Mota, informó que este año se rehabilitarán más 
de mil 100 escuelas de nivel básico en el Distrito Federal, con una inversión de 493 millones de pesos, como parte de los 
programas de infraestructura de la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE), los cuales establecen que para 2012 se 
remodelarán 33 mil planteles. Sin embargo, el director del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa (Inifed), 
Eduardo Bravo Esqueda, dijo que este año serán mil 70 los planteles beneficiados, con un gasto de 525 millones de pesos, 
Durante la presentación del programa Fortalecimiento de la Infraestructura Educativa en la Ciudad de México 2009, en el 
Auditorio Nacional, Vázquez Mota resaltó que entre 2008 y 2009, la SEP pretende remodelar 20 mil escuelas en todo el país 
–en beneficio de más de 300 mil alumnos–, de las cuales, mil 161 se ubican en la capital, pero Bravo Esqueda dijo que con 
dicho programa se rehabilitarán 5 mil 658 planteles. 
La Jornada, p.31,  (Emir Olivares Alonso). 
 
“Sin los aportes de Darwin sería más difícil ejercer la libertad de pensamiento: Narro” 
Con un llamado a romper con el pensamiento dogmático y las verdades absolutas, José Narro Robles, rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), inauguró el Año de la Evolución, con el que se conmemoran dos siglos 
del nacimiento de Charles Darwin, autor de la teoría de la evolución, y 150 años de la publicación de su obra El origen de las 
especies. Ante profesores, investigadores y autoridades universitarias, reunidos en la Torre de Rectoría, en Ciudad 
Universitaria, Narro calificó las aportaciones de Darwin al conocimiento de la evolución como una “verdadera revolución 
intelectual”, sin la cual hubiera sido mucho más difícil el ejercicio de la libertad de pensamiento, pero también del concepto 
de la laicidad, el cual es un “pilar en el que se sustenta buena parte de la grandeza y el trabajo de la universidad”. 
La Jornada, p.3a, (Laura Poy Solano). 
  

SALUD: 
 

Estatal: 
 
“Crece estadística de divorcios en Morelos” 
De acuerdo con estadísticas del Consejo Estatal de Población Morelos, los divorcios en la entidad se han incrementado 
progresivamente en los últimos años, de manera que superan la media nacional. Julio César Díaz Díaz, secretario técnico 
de dicha dependencia, comentó que los registros revelan un número alto de divorcios, lo que representa “un peligro social a 
la familia”. “En Morelos hay 397 mil hogares, ocho de cada diez parejas son casadas por el matrimonio civil; dos de cada 
diez viven en unión libre y hay que reconocer que cerramos 2008 con un 16.3% de divorcios, esto es alto, debido a que la 
media nacional está en el 13%”. 
La Unión de Jojutla, p.3, (Evaristo Torres). 

ECONOMÍA: 
 

Estatal: 
 
“Invertirá la SCT mil millones en carreteras” 
Durante una gira de trabajo por la zona oriente del estado con el gobernador Marco Adame Castillo, se dio el banderazo de 
inicio del Programa Carretero 2009, a cargo de la SCT para Morelos. La inversión Federal autorizada a la SCT para el 
estado de Morelos es de 1,001 millones de pesos para el Programa Carretero 2009, informó el delegado de esa 
dependencia federal, Fidel Giménez Valdés. El director general del Centro SCT Morelos, recalcó que la inversión federal 
autorizada a la SCT para nuestra entidad asciende a 1,001 millones de pesos a fin de desarrollar el programa carretero de 
este año. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Pedro Oseguera). 
 
 
 
 



 
 
 
 
“Sin trabajo 2 mil transportistas por la falta de obras” 
Un total de dos mil permisionarios de igual número de transportes de carga se encuentran sin trabajo, a consecuencia de 
que en Morelos no ha iniciado la obra pública, gracias a que el Gobierno federal no ha aterrizado los recursos que anunciara 
el presidente Calderón en su plan anticrisis, manifestó Francisco Javier Atrisco Meneses, secretario general de Transporte y 
Abasto para la Confederación de Trabajadores de México (CTM) en la entidad. En entrevista, señala como consecuencia de 
la crisis económica que se vive a nivel mundial, los 2 mil permisionarios de igual número de camiones de volteo no tienen 
trabajo, situación que se viene a sumar al incremento del diesel que se da cada mes: "inclusive, hay ocasiones que sube 
dos veces por semana, y la tarifa que cobramos por el servicio de acarreo de materiales es la misma de hace 10 años, no 
hemos podido actualizar tarifa". 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Pedro Oseguera) 
 
“Apoya Infonavit a desempleados” 
Ante el riesgo de que los trabajadores con créditos vigentes del Infonavit puedan perder el empleo como consecuencia de la 
crisis económica, dicha institución amplió sus esquemas de apoyo a través del programa Garantía Infonavit con el objetivo 
de frenar el aumento de su cartera vencida. La delegada de la dependencia en Morelos, María Eugenia Flores Nieto, 
informó que el programa contempla beneficios, apoyos y soluciones para los acreditados, a los que podrán recurrir ante la 
pérdida de su relación laboral o la variación en el poder adquisitivo de sus familias. El programa, autorizado por el consejo 
de administración del Infonavit, tendrá vigencia hasta el 31 de diciembre de 2009, informó. 
Diario de Morelos p. 5 Antonieta Sánchez  
 
“Refuerzan programas de atención a jornaleros” 
Instituciones federales y estatales relacionadas con el sector campesino integraron ayer la Comisión Interinstitucional de 
Atención a los Jornaleros Agrícolas, al considerar que se trata de un sector con elevados problemas de marginación, 
pobreza y explotación de ancianos, niños y mujeres. Funcionarios federales de las áreas del Trabajo y Desarrollo Social, 
conjuntamente con los secretarios del Trabajo, Víctor Amador Reyes Adams, y de Desarrollo Social (Sedesol), Oswaldo 
Castañeda Barrera, así como la titular de la delegación federal del Trabajo, Gabriela Gómez Orihuela, describieron una 
situación desfavorable para los cerca de tres mil jornaleros que, procedentes de Puebla, guerrero y Oaxaca, 
La Unión de Morelos, p.7, (Daniel Alcaraz); El Regional del Sur, www.elregional.com.mx (Roberto Heredia) y la 
Jornada Morelos, p.4, (Kathia Jasso). 
 

Nacional: 
 
“Calderón pone en marcha plan para proteger 500 mil empleos” 
Para preservar el empleo en el sector exportador, que comprende la industria automotriz, de autopartes, maquinaria y 
equipo eléctrico y no eléctrico, así como de transporte y autopartes, el Gobierno federal absorberá parte de la nómina de las 
empresas aportando 2 mil millones de pesos para beneficio de medio millón de trabajadores, anunció el presidente Felipe 
Calderón. En la presentación del Programa para la Preservación del Empleo, Calderón afirmó que lo importante no es ver 
quién genera el pronóstico más grave o quién es capaz de infundir el mayor temor entre los mexicanos, sino qué es lo que 
cada quien, desde su trinchera y responsabilidad, puede hacer por México para enfrentar esta crisis. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Bertha Becerra); La Jornada, p.p.-3 y 6,  (Claudia Herrera). 
 
“Evade Coca Cola pago millonario por utilidades” 
Coca-Cola Export Corporation, sucursal México, utiliza un esquema de tercerización laboral o outsourcing a través de su 
filial Servicios Integrados de Administración y Alta Gerencia (SIAAGSA), para contratar a sus trabajadores sin pagarles 
prestaciones y evadir, por ejemplo, el pago de utilidades. El outsourcing está siendo juzgado en los tribunales luego de la 
presentación de dos demandas: una laboral y otra penal, que interpuso Ángel Alvarado, ex director de la propia empresa. En 
la primera se señala que sólo en 2007, esta firma obtuvo utilidades por alrededor de 700 millones de dólares, de los cuales, 
70 millones tenían que haber sido repartidos entre 400 trabajadores, según establece la Ley Federal del Trabajo (LTF), pero 
el pago se evadió, igual que en 2008. 
La Jornada, p.32, (Patricia Muñoz Ríos). 
 
“En un mes se recuperaron las pérdidas en los ahorros de trabajadores: Consar” 
El presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), Moisés Schwartz Rosenthal, aseguró 
que en un solo mes se recuperaron las pérdidas en el ahorro de los trabajadores invertido en las Afore, e inclusive aseguró 
que registraron “una ligera plusvalía, lo contrario a la minusvalía”. A enero, aseguró ante diputados y senadores, y 
posteriormente en entrevista, se recuperó el total de las pérdidas, que calculó en 50 mil millones de pesos, aun cuando las 
cifras de la oficina a su cargo revelan que la caída en los fondos de ahorro ascendieron en 2008 a 102 mil 428.6 millones de 
pesos. Su visión coincidió con la del presidente de la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro, 
Eduardo Silva Pilypciow, quien aseguró que “las minusvalías” se recuperaron en su totalidad, y ambos propusieron, al 
participar en la última sesión del foro México ante la crisis: ¿qué hacer para crecer?, incrementar el porcentaje de aportación 
a las cuentas individuales, al considerar que el actual es insuficiente. 
La Jornada, p.5, (Enrique Méndez y Andrea Becerril). 

http://www.elregional.com.mx/authors/?authorID=18


“Werner: exagerado, decir que se perdieron 600 mil empleos” 
El subsecretario de Hacienda, Alejandro Werner, replicó a las críticas de diputados de PRD, PRI y PAN, acerca del desastre 
económico que se avecina en el país y las escasas medidas del gobierno calderonista para enfrentarlo, con el argumento de 
que las reservas del Banco de México (BdeM) superan los 80 mil millones de dólares y que se incrementarán en noviembre 
próximo, manifestándose así estabilidad en las finanzas y el mercado cambiario. Werner replicó al discurso del empresario 
Carlos Slim al sostener que calcular en casi 600 mil los empleos que se han perdido en el país en meses recientes es una 
cifra exagerada, ya que el pronóstico gubernamental para 2009 se ubicará sólo entre 250 y 300 mil. “Se exagera con la 
caída del empleo; la magnitud no es de 600 mil, al fin de año la caída es estacional; la pérdida será de 250 a 300 mil en el 
año (2009). Los números no son tan elevados. Es mejor hablar de datos firmes que poner adjetivos a las coyunturas. Hace 
15 años la situación era más complicada, según los datos que tenemos, no del gobierno, sino del sector privado. ¡Es una 
exageración!” 
La Jornada, p.6, (Roberto Garduño). 
 
“Por “ausencia de confianza”, salieron del país 50 mil mdd” 
En un entorno de “ausencia de confianza”, 50 mil millones de dólares de capitales extranjeros invertidos en acciones de 
empresas mexicanas y en bonos de la deuda interna del gobierno federal salieron de México en los últimos meses, como 
parte de una corrida que continúa ahora y que “es el principal factor detrás de la depreciación del peso” frente al dólar, 
aseguró este miércoles un reporte de BBVA Bancomer, el mayor grupo financiero del país. La magnitud de la salida de 
capitales de México, mayor incluso a la reportada durante los meses previos al desplome económico de 1995, es 
equivalente a que en seis meses salió del país una tercera parte de la inversión de capital extranjero en México, añadió el 
reporte del consorcio financiero español. 
La Jornada, p.18, (Roberto González Amador). 
 
“Cerró la BMV con baja de 1.91%; el peso sigue depreciándose ante el dólar” 
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerró sus operaciones con una baja de 1.91 por ciento en su principal indicador, el 
cual quedó ubicado en 19 mil 446.65 puntos, posición en la que acumula pérdidas por 487 mil millones de pesos en el valor 
de capitalización de las empresas que participan en este mercado. Según informes de Acciones y Valores (Accival), la casa 
de bolsa del grupo financiero Banamex-Citigroup, así como del Banco de México, la bolsa local registra una contracción de 
13.1 por ciento en el transcurso de este año, en su valoración en pesos, por la baja constante en la cotización de los títulos, 
provocada la escasa demanda de los mismos. Pero este hundimiento llega a 17.5 por ciento en su medición en dólares, 
debido a la depreciación de la moneda nacional frente a la divisa estadunidense desde la segunda quincena de enero hasta 
la fecha. Al término de 2008, el valor de capitalización del mercado de acciones de la BMV era de 3 billones 714 mil 979 
millones de pesos, pero la caída en el precio de las acciones redujo este valor a 3 billones 228 mil millones al cierre de las 
operaciones de ayer. 
La Jornada, p.18, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
“Bajó 50.9% la producción de automóviles en enero y cayeron 56% las exportaciones” 
Tras un explosivo crecimiento durante los primeros ocho años de este siglo, la industria automotriz mexicana sufrió el mayor 
choque en décadas: la producción registró en enero pasado un desplome anual de 50.9 por ciento; las exportaciones 
cayeron 56 por ciento y las ventas al público nacional retrocedieron 28.1 por ciento, informaron la Asociación Mexicana de la 
Industria Automotriz (AMIA) y la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA). “La industria automotriz 
pasa por una de sus peores crisis de las últimas décadas, los efectos en la demanda mundial y en la situación financiera de 
las empresas del sector han afectado a todos los países productores de vehículos en el mundo. México no es la excepción”, 
sintetizó el presidente de la AMIA, Eduardo Solís Sánchez, al considerar que “el volumen de ventas en el mercado interno 
en este primer mes de 2009 es similar a los niveles que se tuvieron en enero de 2000”. Antes de que se conociera el reporte 
de la AMIA, el gobernador del Banco de México, Guillermo Ortiz Martínez, había estimado que la producción automotriz iba 
a caer en enero a una tasa anual de entre 30 y 40 por ciento, cifras que finalmente fueron peores de las calculadas por el 
funcionario. 
La Jornada, p.19, (Víctor Cardoso). 
 
“Algunos precios de alimentos aumentaron hasta 74% en un mes” 
La mitad de los 44 alimentos monitoreados por las autoridades federales en las principales centrales de abasto del país 
siguieron aumentando de precio el mes pasado, aun cuando en términos generales la inflación general se ubicó en 0.23 por 
ciento, el nivel más bajo reportado para el primer mes del año desde 2005. Si bien las alzas son muy variables porque hay 
casos que no rebasaron los 2 puntos porcentuales –pero que representan hasta diez veces más la inflación general–, hay 
extremos en que los aumentos de ciertos productos se dispararon entre 45 y 74 por ciento en sólo un mes. El pepino subió 
74 por ciento; el plátano tabasco, 60, y el retazo de pollo 45 por ciento, según el Sistema Nacional de Información e 
Integración de Mercados de la Secretaría de Economía, y el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera de la 
Sagarpa. 
La Jornada, p.20, (Susana González). 
 

 
 
 
 



Internacional: 
 
“Llegan a acuerdo cámaras de EU sobre plan financiero de Obama” 
El líder demócrata del Senado de Estados Unidos, Harry Reid, anunció ayer miércoles que las dos cámaras del Congreso 
llegaron a un acuerdo sobre el plan del presidente Barack Obama para estimular la economía del país.  Hablando luego de 
una “conferencia” de síntesis entre ambas cámaras, que votaron por su parte una versión diferente del plan, Reid precisó 
que el proyecto de reactivación se eleva ahora a 789 mil millones de dólares. “El proyecto común que alcanzamos crea más 
trabajos que la versión votada por el Senado y cuesta menos que la versión aprobada por la Cámara de Representantes”, 
resumió Reid.  
La Jornada Morelos, p.8,  (Agencias) y La Jornada, p.23, (David Brucks). 
 
“Persisten despidos de miles de empleados en grandes empresas de EU y Europa” 
En una nueva ronda de recortes de empleo, la cadena estadunidense de cafeterías Starbucks Corp anunció que cerrará 300 
locales más con la supresión de 7 mil puestos para ahorrar costos y sobrevivir ante el deterioro de la economía global y la 
débil demanda de consumo. En París, el constructor francés de automóviles PSA Peugeot Citroen prevé la partida voluntaria 
de unos 11 mil operarios en 2009 de sus fábricas en Europa, tras haber cerrado 2008 con pérdidas, anunciaron los 
dirigentes del grupo. El banco holandés ING anunció que eliminará 2 mil 700 puestos de trabajo en Holanda como parte de 
los recortes originados por la crisis financiera internacional. El grupo explicó que despedirá a mil trabajadores. Los otros mil 
700 puestos se perderán ya que las vacantes fueron suprimidas y no se ha contratado a personal que sustituya a los 
trabajadores jubilados. Los recortes ahorrarán al banco un total de mil millones de euros (mil 30 millones de dólares), señaló 
el gigante bancario. 
La Jornada, p.21, (Afp, Reuters, Dpa y Notimex). 

 
“En plena crisis, Rusia presta más dinero a las ex repúblicas soviéticas” 
En lo que para muchos rusos resulta una insultante paradoja, mientras más se resienten en Rusia los efectos devastadores 
de la crisis financiera global, más dinero presta el Kremlin –en ocasiones a fondo perdido– a otros países, en primer término 
a los de su entorno, las repúblicas de la antigua Unión Soviética. Despidos masivos, cierres de empresas, retraso en el pago 
de salarios, inflación, severa devaluación del rublo, pronósticos sombríos sobre la economía, déficit presupuestario que 
alcanzará hacia finales de año 10 por ciento del producto interno bruto y un largo etcétera de factores negativos perfilan hoy 
en Rusia un panorama muy distinto al periodo de bonanza, cuando los entonces desmesurados precios del petróleo y el gas 
natural llenaban las arcas del Estado. En julio de 2008, tras alcanzar su máximo histórico, comenzó la contracción de los 
precios del principal –si no es que único– sostén de la economía de Rusia. 
La Jornada, p.21, (Juan Pablo Duch). 

 
“El gobierno brasileño pide perdón a la viuda de Chico Mendes; la indemnizará con 148 mil dólares” 
El gobierno brasileño oficializó hoy su decisión de conceder una reparación financiera de 148 mil dólares y una pensión 
mensual equivalente a mil 315 dólares a la viuda del líder cauchero y ecologista Chico Mendes, asesinado hace una década 
en la ciudad amazónica de Xapurí, en el estado de Acre. La medida publicada este miércoles en el Diario Oficial de la Unión 
declara nulas las acusaciones de “subversión” e “incitación al delito” lanzadas contra Mendes durante la dictadura militar que 
gobernó Brasil entre 1964 y 1985. La decisión de indemnizar a la viuda del líder cauchero fue anunciada el 10 de diciembre 
pasado por el ministro brasileño de Justicia, Tarso Genro: “Mendes era un hombre delante de su tiempo. Hoy, el Estado 
brasileño pide perdón por lo que le hizo. Su amnistía afianza el proceso democrático en Brasil”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Dpa). 

 
POLÍTICA: 

 
 

Estatal: 
 
“Policías municipales de Morelos, sin armas” 
Las policías de nueve de los 33 municipios de la entidad carecen de armamento, chalecos antibalas y patrullas para 
enfrentar a la delincuencia, reconoció el secretario de Seguridad Pública de Morelos, Luis Ángel Cabeza de Vaca. Indicó 
que entre los municipios con más graves deficiencias de equipo destaca Tlayacapan, donde el martes un agente fue 
asesinado de un disparo de escopeta y tres uniformados resultaron heridos. Las otras demarcaciones que carecen de 
armamento y pertrechos son Ciudad Ayala, Yecapixtla, Cuautla, Jiutepec, Xochitepec, Temixco, Tlaltizapan y Temuac. 
La Jornada, p.26, (Rubicela Morelos). 

 
 
 
 
 



Nacional: 
 
“Ya pueden los precandidatos publicitarse” 
Al firmar un convenio de colaboración con los 33 presidentes municipales relacionado con la colocación de propaganda 
electoral donde ya se tienen 350 bardas disponibles; el respeto al centro histórico para que quede libre de publicidad y las 
sanciones que se aplicarán a quien haga caso omiso de la ley electoral, Oscar Granat Herrera, presidente del Instituto 
Electoral informó que a partir de este momento todos los partidos políticos pueden empezar a hacer publicidad de pre 
candidatos, salvo el Verde Ecologista y Nueva Alianza que no han registrado ante la autoridad las fechas de sus procesos. 
En un evento donde se dieron cita la mayoría de los presidentes municipales, el consejero presidente consideró este hecho 
como inusual, en virtud de que es la primera vez que todos los presidentes municipales se reunieron en torno al proceso 
electoral y para la firma de un convenio de colaboración que incide con cada una de sus localidades. 
El Sol de Cuernavaca, www.elsoldecuernavaca.com.mx, (Mónica González). 
 
“Acuerdan el IFE y la CIRT poner fin a la transmisión “atípica” de promocionales” 
A marchas forzadas y en medio de los procedimientos sancionadores contra los principales consorcios televisivos, el 
Instituto Federal Electoral (IFE) y la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT) alcanzaron un acuerdo para 
normalizar la transmisión de los promocionales de los partidos políticos. Con ello, a partir de ayer los concesionarios 
establecieron el compromiso de “procurar” no interrumpir con dichos mensajes la transmisión de programas que impliquen 
continuidad, y difundirlos de forma espaciada, entre otros aspectos. Las “bases de colaboración” firmadas –sostuvo el 
presidente del Comité de Radio y Televisión del IFE, Virgilio Andrade– no implicarán la suspensión de los procedimientos 
sancionadores en contra de Televisa, Tv Azteca y Sky, ni el posible inicio de nuevos procedimientos, pues el acuerdo no 
estuvo condicionado. Cuestionado sobre la “oportunidad” del acuerdo justo en medio del procedimiento sancionador, el 
consejero electoral Arturo Sánchez señaló que fue resultado de un largo proceso de pláticas para sentar bases de 
colaboración, porque “ni nosotros queríamos aparecer como autoridades omisas ante el incumplimiento de la ley ni ellos 
querían aparecer como empresas irresponsables en el cumplimiento de la misma”. 
La Jornada, p.8, (Alonso Urrutia). 
 
“La mayoría de ministros exculpa a Peña Nieto y Medina Mora por el caso Atenco” 
La mayoría de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se pronunció ayer por señalar como los 
responsables únicos de la violación grave de garantías individuales en San Salvador Atenco a los policías que infringieron 
tratos crueles o abuso sexual, así como a los mandos operativos federal y estatal que permitieron los abusos. Respecto del 
gobernador del estado de México, el secretario de Seguridad Pública federal y otros funcionarios de alto nivel, ocho 
juzgadores los exoneraron de cualquier responsabilidad. Este criterio no lo compartieron Genaro Góngora Pimentel, Juan N. 
Silva Meza y el ministro instructor José de Jesús Gudiño Pelayo, aunque por diferentes razones. Sergio Aguirre Anguiano 
mantuvo su postura en contra del proyecto, con el argumento de que no hubo violación alguna de garantías en Atenco. 
Incluso dijo que los señalamientos de Góngora sobre la responsabilidad del gobernador mexiquense y de otros altos 
funcionarios era una consideración personal y que él no era “francotirador” para validar ese tipo de argumentos. 
La Jornada, p.9, (Jesús Aranda). 
 
“Zedillo, Gaviria y Cardoso consideran necesario despenalizar la mariguana” 
Los ex presidentes de México, Colombia y Brasil, Ernesto Zedillo, César Gaviria y Fernando Henrique Cardoso consideraron 
que ante el fracaso de las políticas contra la producción y tráfico de drogas es necesario despenalizar el consumo de la 
mariguana. Al participar en el encuentro de la Comisión Latinoamericana sobre Drogas y Democracia que se realizó en 
Brasil, los ex mandatarios señalaron que es necesario “un cambio de paradigmas” en materia de políticas públicas; por ello 
propusieron la despenalización de la tenencia y consumo de mariguana y coincidieron en que otro tipo de sustancias, como 
la cocaína y las drogas sintéticas, deben continuar siendo combatidas. Aunque Zedillo estuvo ausente, su punto de vista se 
incluyó en esta propuesta pues forma parte de las 17 personalidades de la región que integran la Comisión Latinoamericana 
sobre Drogas y Democracia. “El problema es que las actuales políticas están basadas en los prejuicios y temores, y no en 
los resultados”, afirmó el ex presidente César Gaviria en una rueda de prensa en la que se presentaron las conclusiones de 
la comisión, que ha trabajado un año en la redacción del documento. 
La Jornada, p.11, (Agencias, Enrique Méndez, Andrea Becerril y G. Romero). 
 

Internacional: 
 
“Chocan satélites de EU y de Rusia en el espacio” 
Un satélite privado estadunidense chocó con otro ruso fuera de servicio, en lo que constituyó la primera colisión de este tipo 
en el espacio, dijo el miércoles un portavoz del Ejército de Estados Unidos. El percance, que ocurrió el martes en una órbita 
baja de la Tierra, involucró a una nave espacial de Iridium Satélite LLC y un satélite de comunicaciones ruso “no operativo”, 
dijo el teniente coronel de la Fuerza Aérea Les Kodlick, del Comando Estratégico de Estados Unidos, quien consideró que 
“es la primera vez en que dos satélites chocan en órbita”. 
La Jornada, www.lajornada.unam.mx, (Reuters) y Diario de Morelos, p.12, (Agencias). 
 
 
 
 
 



“Cuestionan en la ONU rezagos de México para erradicar la tortura y la impunidad” 
El director del Centro Jurídico para los Derechos Humanos (CJDH), Ricardo Sepúlveda Íñiguez, afirmó que una de las 
propuestas para que México avance en materia de garantías individuales es concretar la reforma constitucional que está 
pendiente en el Congreso e impulsar la participación de la sociedad civil. Al referirse al examen periódico universal al que el 
Estado mexicano fue sometido el pasado martes en el Consejo de Derechos Humanos de la Organización de Naciones 
Unidas, en Ginebra, Suiza, Sepúlveda, quien fue jefe de la Unidad para la Promoción y Defensa de los Derechos Humanos 
de la Secretaría de Gobernación en el sexenio de Vicente Fox, dijo que “los 56 estados que se inscribieron como oradores 
recalcaron la necesidad de lograr una efectiva aplicación de los acuerdos y compromisos internacionales que el país ha 
signado”. El experto detalló que en esa sesión del Consejo de Derechos Humanos analizaron el rezago que vive México en 
ese rubro, “que ha aumentado, en el contexto de una transición democrática que aún no termina de concluir”. 
La Jornada, p.8, (Sin Firma). 
 


